

# Presentación

JORGE ANTONIO PÉREZ-PINEDA\*



**E**ste monográfico de la *Revista Española de Desarrollo y Cooperación* está dedicado a la conmemoración del décimo aniversario Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID). Desde perspectivas académicas, técnicas e institucionales, este número congrega distintas voces y visiones sobre temáticas clave para la cooperación mexicana.

En estos diez años la cooperación mexicana ha dado pasos importantes en el proceso de consolidación institucional de lo que ya se denomina el Sistema Mexicano de Cooperación Internacional, conformado además de su Agencia, por otros instrumentos como el Programa de Cooperación Internacional (PROCID), el Sistema de Información (SICID), el Registro Estadístico y de Seguimiento (RENCID), y en su momento, el Fondo de Cooperación (FONCID), dentro del marco que estableció la ley de cooperación internacional. Dichos avances, son congruentes con la trascendencia que guarda la cooperación internacional para México, por ejemplo, como un principio de su política exterior, tal y como se establece en la Constitución Mexicana, así como por el rol activo que juega México a nivel regional, internacional y en diversos espacios multilaterales, o bien por su papel de cooperante y socio dual. Todos estos aspectos permiten reconocer a México como un actor relevante para la gobernanza global y para el logro de las distintas agendas internacionales, como la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible.

Se debe recordar que la AMEXCID ha pasado por tres gobiernos distintos, pero también, en los últimos años, por una realidad cambiante y un contexto mundial con mucha incertidumbre para el país y la comunidad internacional. Todo ello, plantea una serie de retos y oportunidades para la cooperación internacional, los cuales, aluden también a la cooperación mexicana que siempre ha buscado adaptarse y contribuir al desarrollo, a través de sus políticas públicas y andamiaje institucional. Entre estos retos, que van más allá de lo local, encontramos algunos como: la migración, el compromiso con los Objetivos de Desarrollo Sostenible, la pandemia de la COVID-19, limitaciones presupuestarias, entre otros, planteando la necesidad de contar con una cooperación más efectiva, coherente y de calidad, a pesar de la magnitud de los retos y la escasez de recursos para enfrentarlos.

En tal sentido, a 10 años de la promulgación de la ley de cooperación internacional y la creación de la AMEXCID, es necesario reflexionar sobre los avances obtenidos para la cooperación mexicana, analizar la coyuntura actual y repensar los cambios y ajustes que puedan requerirse,

---

\* **Jorge Antonio Pérez-Pineda** es profesor e investigador en la Universidad Anáhuac México.

---

como por ejemplo, la nueva estructura orgánica de la AMEXCID (publicada en el Reglamento Interior de la Secretaría de Relaciones Exteriores el 14 de junio de 2021) y que, en conjunto, contribuyan a promover una cooperación más transparente, incluyente, propositiva, sostenible, eficaz, transformadora, que no deje a nadie atrás y comprometida con los retos del futuro.

El presente número se estructura en torno a dos grandes bloques de artículos que buscan aportar, desde distintas ópticas y voces, reflexiones y análisis sobre los logros, avances y perspectivas sobre la cooperación mexicana en estos últimos años. El primero, se nutre de aportes de funcionarios públicos que forman o formaron parte de la AMEXCID y del servicio exterior de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México. El segundo, incorporan reflexiones provenientes de la academia, representantes de organismos multilaterales y del ámbito parlamentario.

Cabe advertir que, a pesar de que aún quedan muchos aspectos y dimensiones por abordar sobre la cooperación mexicana, este monográfico hace un balance entre los temas más representativos y vinculados con la actualidad y la trayectoria de diez años de la AMEXCID y la ley de cooperación internacional mexicana.

La primera parte, la Dra. Laura Elena Carrillo, actualmente Directora Ejecutiva de la AMEXCID, introduce las principales líneas programáticas y avances en la renovación de la agencia bajo el gobierno actual desde la perspectiva de la denominada Cuarta Transformación. Seguidamente la Directora General de Planeación y Políticas Públicas de CID Mónica Pérez Egüis y Claudio Lara, presentan dos de los programas más emblemáticos de la administración actual, “Jóvenes construyendo el futuro” y “Sembrando Vida”, como piezas angulares del Plan de Desarrollo Integral de la administración actual. En esa línea, se analiza la atención al fenómeno migratorio desde la óptica de la cooperación internacional para el desarrollo desde la Dirección General del Proyecto de Integración y Desarrollo de Mesoamérica por parte de su titular, Gloria Sandoval Salas. Por su parte, Luisa Solchaga Directora de Cooperación Bilateral Técnica y Científica con Centroamérica y el Caribe y Gabriel Terrés Asesor de la Dirección Ejecutiva en la Agencia y miembro del servicio exterior, evalúan el Sistema Mexicano de Cooperación Internacional para el Desarrollo centrándose en sus cambios, retos y perspectivas. Después, se da paso a una revisión de “La Evolución de la Política Mexicana de CID hacia una Política de Estado”, a cargo del Director General de Cooperación y Relaciones Económicas Carlos Castillo y la Directora de Planeación de la misma dirección, Fabiola Soto. Por último, Gerardo Bracho y el Embajador Bruno Figueroa, miembros del servicio exterior mexicano y ex funcionarios de la agencia, abordan con su conocimiento y larga trayectoria en la cooperación mexicana, los prolegómenos de la creación de la AMEXCID, centrandó su trabajo en el periodo de 1990 a 2011.

La segunda parte, identifica temas y actores relevantes para la cooperación mexicana en los últimos 10 años. Citlali Ayala aborda el papel de la AMEXCID en la

implementación de la Agenda 2030. Juan Pablo Prado, Rafael Velázquez y Luis Huacuja contribuyen con su reflexión la política exterior mexicana y la cooperación a 10 años de su ley y la creación de la agencia. Jorge A. Pérez-Pineda, Elizabeth Vargas y Javier Urbano abordan la relación y avances institucionales con otros actores, como la academia, el sector privado y los migrantes. Neydi Cruz y Simone Lucatello reflexionan sobre la cooperación mexicana para el medio ambiente y realizan un balance de la última década. Esther Ponce y Gabriela Sánchez realizan un análisis sobre la cooperación internacional de las ciudades y los gobiernos locales a diez años de la ley de cooperación. Bernardette Vega y Carlos Cortés analizan la situación actual de la AMEXCID y los retos hacia el futuro.

Como se puede observar, los distintos trabajos proponen análisis y reflexiones que seguramente responderán a diversas interrogantes o cuestionamientos sobre los avances y las capacidades adquiridas en estos últimos 10 años para enfrentar los retos externos e internos para la cooperación mexicana y proyectarla hacia el futuro. Se ha buscado presentar un abanico de perspectivas plural y amplio que de muestra de las diversas voces que vienen trabajando en los temas de la cooperación mexicana.

Por último, quisiera agradecer la labor del equipo editorial de la *Revista Española de Desarrollo y Cooperación* por la invitación a coordinar este monográfico, así como, a la AMEXCID por el apoyo institucional prestado a esta publicación académica.